

Е.Е.Козлова

О составе левых прудонистов ко времени Парижской Коммуны

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ
сборник научных работ
аспирантов исторического факультета
М.: издательство МГУ. 1971. С.3-22

РЕДАККОЛЕГИЯ:

Доктор исторических наук Ю.М.САПРЫКИН

Доктор исторических наук А.В.АДО

Кандидат исторических наук С.В.ПОКРОВСКИЙ

Веб-публикация: Vive Liberta, 2012

Левый прудонизм был, как известно, одним из главных течений в Совете Парижской Коммуны, представители которого вместе с правыми прудонистами составляли так называемое "меньшинство".

В работах французских и советских историков рабочего движения XIX в. и Коммуны вопрос о составе левопрудонистского течения до сих пор остается невыясненным¹⁾.

Известный неопрудонистский автор Жюль Пюак в книге "Прудонизм в Международном товариществе рабочих"²⁾ даже не упоминает о наличии различных направлений среди французских прудонистов.

Историки, касавшиеся этого вопроса, относят иногда одних и тех же людей то к левым, то к правым прудонистам. Так, Н.М.Лукин причисляет к прудонистам "левого толка" Э.Варлена, Б.Малона, Э. Обри, А.Ришара, а из членов Совета Коммуны – А.Асси; А.Тейса он включает в число правоверных прудонистов (мютелистов)³⁾. П.М.Кер-

1) См., например, соответствующие разделы следующих работ: Н.М.Лукин. Парижская Коммуна 1871 года. Избранные труды, т.П, Изд-во АН СССР. М., 1962; П.М.Керженцев. История Парижской Коммуны. 1871 г. Соцэкгиз. М., 1959; Э.А.Желубовская. Социалистическое движение во Франции в 1869-1870 гг. В кн. "Из истории социально-политических идей. К пятидесятилетию академика В.П.Волгина. Изд-во АН СССР. М., 1955. Э.А.Желубовская. Крушение Второй империи и возникновение Третьей республики во Франции. Изд-во АН СССР. М., 1956; Краткие биографии членов Коммуны, составленные И.С.Книжником-Ветровым и И.И.Сиволом под редакцией Э.А.Желубовской и А.И.Молока. В кн. "Протоколы заседаний Парижской Коммуны" т.2, Изд-во АН СССР. М., 1960; "Парижская Коммуна 1871 г." часть I. Изд-во АН СССР. М., 1961; "Парижская Коммуна 1871 года" Под редакцией Ж.Брава, Ж.Дотри и Э.Терсана, "Прогресс", М., 1964.

2) J.L. P u e s h. Le proudhonisme dans l'Association Internationale des travailleurs. Paris, 1907.

3) Н.М.Лукин. Указ.соч., стр.84, 278.

женцев упоминает о левых прудонистах как в разделе о Второй империи, так и в последующих главах своей работы. Однако, мы можем сразу же заметить некоторую путаницу и сбивчивость при перечислении представителей левого прудонизма. "В Коммуне участвовала большая группа левых прудонистов, — пишет он в вступительном разделе, — Варлен, Малон, Тейс, Авриаль, Верморель и др."⁴). В другом месте, говоря о "меньшинстве" в составе Парижской Коммуны, он замечает: "Среди прудонистов выделялись левые прудонисты (можно сказать коллективисты): Варлен, Малон, Франкель, Асси"⁵). В этом перечне мы уже не встречаем ни Вермореля, ни Тейса, ни Авриалья, которые вместе с Пенди зачислены в группировку прудонистов вообще. Э.А. Желубовская характеризует ядро левых прудонистов следующим образом: "Новое парижское бюро, куда входили 9 коллективистов, именовавшихся в то время левыми прудонистами, возглавлял выдающийся деятель рабочего движения Эжен Варлен"⁶).

В "Кратких биографиях членов Коммуны", составленных И.С. Книжником-Ветровым и И.И. Сиволап, помещенных во II томе "Протоколов Парижской Коммуны", левыми прудонистами, помимо Э.Варлена и Б.Малона, названы: Авриаль, Брион, Лефрансе, Верморель, Донге, Франкель⁷).

А.И.Молок во вступительной статье к переведенной на русский

4) П.М.Керженцев. Указ.соч., стр.15.

5) Там же, стр.222.

6) Э.А.Желубовская. Крушение Второй империи и возникновение Третьей республики во Франции, стр.133.

7) "Протоколы заседаний Парижской Коммуны", т.П, стр. 401-419.

язык монографии французских авторов "Парижская Коммуна 1871 года" указывает, что в состав левого крыла прудонистов, кроме Б.Малона, О.Авриалья, Г.Лефрансе, входил и А.Тейс⁸).

В вышедшей к 90-летию Парижской Коммуны советской коллективной работе А.И.Молок относит к левым прудонистам в составе Коммуны также и Шалена⁹). Ф.А.Хейфец в этой же книге указывает, что левыми прудонистами было "большинство членов Интернационала, выбранных в Коммуну," специально выделяя среди них Э.Варлена¹⁰), А.Тейса она рассматривает как типичного представителя мюлюэлистов¹¹).

В "Биографических справках о членах Коммуны, ее видных деятелях и главных участниках", составленных Бутонье, Бувье, Бриа, Дотри, Дюбеффом, Гаконом, Ж.Гайяр, Жоли, Э.Терсаном и Вилларом, опубликованных в конце коллективного исследования французских авторов, об Э.Варлене сказано, что он "возглавлял меньшинство среди левых прудонистов"¹²).

Как мы могли убедиться, сведения о составе левых прудонистов весьма разноречивы.

Наша задача не сводится только к определению именного состава левопрудонистского течения. Мы ставим своей целью выявить критерии левого прудонизма, и уже на их основе представить его состав и очертить его "географию".

Упомянутые выше авторы отмечали те или иные характерные черты левого прудонизма. Так, П.М.Керженцев пишет: "Надо отметить

8) Парижская Коммуна 1871 года (перевод с французского), стр.9.

9) Парижская Коммуна 1871 г., ч.1, стр.470.

10) Там же, стр.533-534,345.

11) Там же, стр.344.

12) Парижская Коммуна 1871 года (перевод с французского), стр.447

что ряд прудонистов (например, Варлен, Малон) во многих вопросах еще до Коммуны отходили от правоверного прудонизма, например, активно организовывали стачки, стояли за политическую борьбу и захват власти рабочими и т.д. В этом отношении они подходили к позициям научного социализма Маркса и Энгельса¹³⁾.

Э.А.Желубовская подчеркивает: "Второе парижское бюро, в отличие от первого, состояло исключительно из сторонников коллективной собственности на орудия и средства производства (подчеркнуто нами, Е.К.), признававших необходимость политической борьбы рабочего класса, осуждавших консервативные взгляды на роль женщины в обществе и на задачи воспитания"¹⁴⁾.

А.И.Молок обращает внимание на более прочную связь левых прудонистов с рабочим движением и, прежде всего, с профессиональными организациями¹⁵⁾.

Ф.А.Хейфец указывает, что левые прудонисты "в ряде вопросов приближались к научному социализму"¹⁶⁾.

И.А.Бах также упоминает о том, что левые прудонисты были защитниками коллективной земельной собственности и выступали за активное участие в политической борьбе¹⁷⁾.

Итак, отличительными для левых прудонистов критериями признаются: требование общественной собственности, участие в политической борьбе, тесная связь с рабочим движением и его организациями, более прогрессивные взгляды на проблемы образования, воспитания и роли женщин в обществе.

Нужно учитывать и то обстоятельство, что среди левых прудо-

нистов не было полного единства по теоретическим проблемам, поэтому задача определения их состава очень усложняется. "Каждый из нас, - говорил на третьем судебном процессе Интернационала в Париже А.Комбо, - имеет свое мнение о том или другом учении. Мы согласны лишь в принципах, провозглашенных Интернационалом"¹⁸⁾.

Тем не менее, исходя из принятых нами критериев, можно выделить руководящее ядро из некоторых наиболее известных представителей левого прудонизма, имея в виду, вместе с тем, что эти критерии нельзя использовать односторонне и механически по причине многогранности, динамичности и противоречивости изучаемого процесса.

Все приводимые ниже примеры могут служить подтверждением того, что люди становились левыми прудонистами не сразу и не полностью, а отрывались от идей Прудона чаще всего односторонне. Галерея этих лиц - живая иллюстрация различных фаз становления левого прудонизма.

Ни у кого из исследователей не вызывают сомнения фигуры Э. Варлена¹⁹⁾ и Б.Малона²⁰⁾ - активных деятелей рабочего движения, участников Парижской Коммуны, о которых имеется достаточно материала в литературе.

Что же касается других представителей этого течения, то сведения о них чрезвычайно скудны. Даже вышедшие за последние 4 года интересующие нас IV, V, VI и VII тома "Биографического словаря фран-

18) "Troisième procès de l'Association Internationale des travailleurs à Paris". Paris, 1870, p.222.

19) См., например: Парижская Коммуна 1871 года (перевод с французского), стр.447-448.

20) "Dictionnaire biographique du mouvement ouvrier français", part.2, 1864-1871, t.VII, Paris, 1970, pp.230-231.

13) П.М.Керженцев. Указ.соч., стр.16.

14) Э.А.Желубовская. Указ.соч., стр.133.

15) "Парижская Коммуна 1871 года" (перевод с французского), стр.171

16) "Парижская Коммуна 1871 года", часть 1, стр.534.

17) "Первый Интернационал". Ч.1.1864-1870, "Мысль", М, 1964, стр.305.

цузского рабочего движения" под редакцией ученого секретаря французского Института социальной истории Ж.Мэтрона²¹⁾ лишь значительно облегчают решение поставленной задачи, тем более, что левые прудонисты там специально не обозначены.

На наш взгляд, не вполне обосновано и утверждение Э.А.Желубовской о том, что все члены второго Парижского бюро были левыми прудонистами. Кроме Э.Варлена и Б.Малона, в состав этого бюро входили: А.Комбо, А.Бурдон, Г.Моллен, Э.Ландрен, Ж.Эмбер, Л.Гранжон и П.Шарбонно.

Рассмотрим последовательно каждого из них с точки зрения принятых критериев и с учетом тех ценных для нас подстрочных пояснений, которые дает Б.Малон в статье "Французские коллективисты"²²⁾.

Ювелир Амеде Бенджамен Александр Комбо в 1865-1866 гг. жил в Англии и в 1866-1867 гг. был членом Генерального Совета Интернационала. После возвращения во Францию активно включился в политическую борьбу²³⁾. О своей принадлежности к коллективистам (так называли себя левые прудонисты) он заявил на третьем процессе Интернационала в Париже: "Вот, к примеру, Мюра, - сказал он, - мой друг, которого я очень уважаю... и все-таки у нас существуют разногласия: он - мютовелист, а я - коллективист"²⁴⁾. Исходя из этого

заявления А.Комбо и его выступлений в газетах "L'Égalité" и "La Marseillaise", мы считаем мнение П.М.Керженцева о том, что А.Комбо принадлежал "к оппортунистическому крылу парижских секций Интернационала" вместе с Толеном и Мюра²⁵⁾, неправильным.

Гранильщик хрустала Жан-Батист Эмбер не был делегатом между народных рабочих конгрессов. Никаких сведений, кроме его участия в работе второго Парижского бюро, "Биографический словарь" не приводит²⁶⁾.

Входивший в Парижскую комиссию второго состава, Эмиль Ландрен играл активную роль в создании обществ сопротивления, в 1867г. участвовал в стачке парижских бронзовщиков. В этом же году при посредстве Э.Камелина вступил в Интернационал. Наряду с Варленом и Малонем был секретарем-корреспондентом второй Парижской комиссии. В период Коммуны являлся служащим почтового ведомства, затем жил в Англии²⁷⁾. Б.Малон, рассказывая о представителях второго Парижского бюро, относит Ландрена, так же как Эмбера, Варлена, Комбо и себя самого к коллективистам²⁸⁾.

Член второго Парижского бюро, рабочий-щеточник Леопольд Огюст Гранжон также не был представлен ни на одном из конгрессов I Интернационала. В январе 1870 г. вошел в состав парижского кружка пролетариев-позитивистов, примыкавшего к Международному Товариществу²⁹⁾.

Позолотчик по металлу Габриэль Моллен входил в подкомиссию самого первого состава Парижского бюро в 1865 г. В 1869 г. был

21) "Dictionnaire biographique du mouvement ouvrier français", part.2; (1864-1871), tt.IV-VII, Paris, 1967-1970.

22) Б. М а л о н. Les collectivistes français. Chapitre V. Les précurseurs théoriques du parti ouvrier: "La Revue socialiste", 1887, t.5, NN 27,28.

23) "Dictionnaire...", t.V, p.154.

24) "Troisième procès...", p.222.

25) П.М.Керженцев. Указ.соч., стр.64.

26) "Dictionnaire...", t.VI, p.348.

27) "Dictionnaire...", t.VII, p.10.

28) Б. М а л о н. Op.cit, t.5, p.227.

29) "Dictionnaire...", t.VI, p.234.

послан на Базельский конгресс тем же обществом пролетариев-позитивистов Парижа. В прениях по вопросу о коллективной собственности на землю не высказал определенного мнения и объявил, что "он стоит одной ногой в лагере коммунизма, а другой - в лагере индивидуалистов"³⁰). Накануне Коммуны Г.Моллен входил в Комитет 20 округов³¹). Вступление Г.Моллена в позитивистский кружок, колебания по важнейшему вопросу о собственности на землю подтверждают правильность замечания Б.Малона, относящего Г.Моллена, как и Л. Гранжона, к позитивистам^{31^a}/.

Давний деятель парижской секции Антуан Мари Бурдон входил в состав первого правления, где выполнял функции архивиста. Доступные источники не дают возможности сделать заключение о том, что он был левым прудонистом. Бурдон участвовал в работе Женевского конгресса I Интернационала в 1866 г., где вместе с Э.Варленом высказал особое мнение о воспитании и роли женщины в обществе, отличное от прудоновской догмы, отстаиваемой правыми прудонистами. Б.Малон объясняет позицию А.Бурдона тем, что он был по своим убеждениям фюреристом, и именно с этой точки зрения поддерживал Варлена в данном вопросе³²). Известно также, что Бурдон вместе с другими парижскими интернационалистами накануне всеобщих выборов во Франции в мае 1869 г. подписался под республиканской и социалистической программой³³). Он был одновременно непременным участником кооперативного движения. При его содействии создавалась знаменитая рабочая столовая "La Marmite"^{33^a}/.

30) "Базельский конгресс Первого Интернационала". Партиздат, М., 1934, стр.52.

31) "Dictionnaire...", t.VII, pp.382-383.

31^a/ В. М а л о н. Op.cit., p.227.

32) Ibid., pp.224, 227.

33) "L'Egalité", 1 Mai 1869.

33^a/ "Dictionnaire...", t.IV, pp.383-384.

Столяр по резной мебели Пьер Шарбонно не был на конгрессах Интернационала. В июле 1870 года подписал антивоенный манифест³⁴). После падения империи он был делегатом Комитета 20 округов, сражался в войсках Коммуны, затем был сослан в Новую Каледонию³⁵). Согласно сведениям Б.Малона, П.Шарбонно был единственным мютюзелистом в составе второй Парижской комиссии³⁶).

Таким образом, из 9 членов второго Парижского бюро только 5 определенно были левыми прудонистами. Это Э.Варлен, Б.Малон, А.Комбо, Э.Ландрен и Ж.Эмбер. Г.Моллен и Л.Гранжон относятся к позитивистам, А.Бурдон был фюреристом, П.Шарбонно - мютюзелистом. Ядро левых прудонистов составляли: Э.Варлен, Б.Малон и А.Комбо, возглавлявшие в Париже борьбу против бонапартистского режима, под держивавшие постоянные связи с другими французскими секциями и сотрудничавшие в рабочей печати.

Материалы Брюссельского и Базельского конгрессов Первого Интернационала позволяют выявить еще некоторых деятелей французского рабочего движения - левых прудонистов.

Точно определить их состав весьма затруднительно, так как протоколы Брюссельского конгресса не дают поименного голосования по тому или иному вопросу. Дж.Гильом называет в своей книге имена четырех французских делегатов, голосовавших в Брюсселе за переход земли в коллективную собственность: Обри (из Руана), Делакур (из Парижа), Ришар (из Лиона), Лемонье (из Марселя)³⁷).

34) "Le Réveil", 12 Juillet 1870.

35) "Dictionnaire...", t.V, p.62.

36) В. М а л о н. Op.cit., p.227.

37) J. G u i l l a u m e. L'Internationale, t.I, Paris, 1905, p.86.

Это важное указание значительно облегчает решение поставленной задачи.

Рабочий-портной Франсуа Александр Лемонье³⁸⁾ решительно выступил на конгрессе против заявления Толена, предложившего от имени "меньшинства", воздержавшегося при голосовании или голосовавшего против, отложить решение земельной проблемы до следующего конгресса³⁹⁾.

Переpletчик, друг Варлена Альфонс Делакур был одним из учредителей общества сопротивления парижских переpletчиков в 1860 г., в 1864 г. - кооперативного общества "La Ménagère". Вместе с Варленом, Бурдоном, Натали Лемель и другими создавал столовую "La Magrite". В 1867 г. Делакур был делегатом парижских переpletчиков на Всемирной выставке⁴⁰⁾. На Брюссельском конгрессе от имени парижских переpletчиков выступил с докладом "О влиянии использования машин на заработную плату и положение трудящихся". Б.Малон дважды упоминает А.Делакура среди французских коллективистов⁴¹⁾.

Очень сложной и противоречивой является фигура Гектора Эмиля Обри, который, в отличие от Э.Варлена и Б.Малона, не занимал твердой позиции по вопросам, разделявшим прудонистов левого и правого крыла. Рабочий-литограф, секретарь-корреспондент руанской секции и Руанской федерации Интернационала, участник Коммуны, Обри был делегатом всех первых четырех конгрессов Интернационала.

38) "Dictionnaire...", t.XII, p.II9.

39) "Troisième congrès de L'Association Internationale des travailleurs. Compte-rendu officiel. Supplément au journal "Le Peuple Belge". 6-30 Septembre. Bruxelles, 1868, p.45.

40) "Dictionnaire...", t.V, p.266.

41) В. М а л о н. Op.cit., pp.224, 312.

в Брюсселе и в Базеле он выступал с докладами о земельной собственности, но на Базельском конгрессе при голосовании по обеим частям соответствующей резолюции воздержался⁴²⁾. Обри явно недооценивал значение политической борьбы, отдавая предпочтение мирным реформам. "Сторонникам немедленной политической революции мы заявляем, - пишет он, - что эта революция приведет социализм к упадку"⁴³⁾. В одном из писем Э.Обри к А.Ришару проскальзывает, между прочим, такая мысль: "Вы говорите, мой друг, что социальное движение разделено на два течения, одним из которых являются политики, а другим - коллективисты, и Вы спешите причислить меня к последним. Я не далек от них, если под коллективистами Вы понимаете тех, кто стремится к политическому равенству, автономии ассоциированных индивидов, а не к подавлению их свободы"⁴⁴⁾

Как можно заметить, Э.Обри уклоняется от категорического заявления о своей принадлежности к той или иной группировке прудонистов. Однако, нельзя упускать из виду то важное обстоятельство, что Э.Обри постоянно организовывал помощь бастующим рабочим, поддерживал связи с Э.Варленом, А.Ришаром, членом Генерального Совета, секретарем-корреспондентом для Франции Э.Дюпоном. Поэтому в какой-то мере можно понять мнение Э.А.Желубовской, относящей Э.Обри к числу тех широко известных социалистов, которые не принадлежали ни к правоверным прудонистам, ни к бакунистам и являлись, скорее всего, левыми прудонистами. Однако, следует признать, что

42) "Dictionnaire...", t.IV, pp.I47-I48.

43) "La Réforme sociale" 27 Février 1870.

44) Э.Обри - А.Ришару 28 декабря 1868 г. Цит.по: A.Richard. Les propagateurs de l'Internationale en France. "La Revue Socialiste", t.23, N 138. Paris, 1896, p.663.

44a) Э.А.Желубовская. Социалистическое движение во Франции в 1869 - 1870 гг., стр.608.

эта характеристика все же является довольно спорной.

Что касается А.Ришара, то мнение Н.М.Лукина, относившего его к числу левых прудонистов, ныне не разделяется нашими историками. Отойдя от прудоновских догм, Ришар в 1868 году попал под влияние М.Бакунина и выступал наиболее активным его сторонником среди деятелей лионской секции. В свое время об этом писал и К. Маркс: "Ришар, бывший до сих пор лидером в Лионе, совсем молодой человек, очень активен. Помимо его приверженности к Бакунину и связанных с этим мудрствований, я не знаю, в чем можно его упрекнуть"⁴⁵).

Таким образом, из всех французских делегатов, представленных в Брюсселе, только Александр Лемонье и Альфонс Делакур могут быть бесспорно включены нами в состав левых прудонистов.

Среди делегатов от Франции на Базельском конгрессе, голосовавших за обе части резолюции о коллективной земельной собственности, кроме Э.Варлена, необходимо выделить фланельщика из Лиможа Амабля Бодена⁴⁶), столяра, представителя Союза строительных рабочих и секции Интернационала в Буш-де-Рон (Марсель) Андре Фу-ро, подвергавшегося судебному преследованию по третьему процессу⁴⁷), шляпника, представителя секции сучильщиков шелка в Сен-Сенфорьен д'Озон (департамент Изер) Шарля Монье, сотрудничавшего в 1870-1871 гг. в бакунистской газете "La Solidarité"⁴⁸) и де-

45) К.Маркс-Ф.Энгельсу 19 февраля 1870 г. Соч., т.32, стр.368. См. также работу К.Маркса и Ф.Энгельса "Мнимые расколы в Интернационале". Соч., т.18.

46) В "Биографическом словаре" об Амабле Бодене нет никаких сведений.

47) "Dictionnaire...", t.VI, p.83.

48) "Dictionnaire...", t.VII, p.390.

легата общества столяров Лиона Селестена Утье⁴⁹).

Сюда же следует отнести участника Крымской войны, представителя лионского общества бронзовщиков и плавильщиков меди Виктора Бурсо⁴⁹) и рабочего-литографа из Парижа Жюля Франкена (Кольмина)⁵⁰)

В.Бурсо играл видную роль в забастовке бронзовщиков Лиона в 1869г., был одним из создателей Лионской федерации Интернационала в 1870 г. и сторонником революции. Он писал Ландрену: "Наши товарищи-рабочие убеждены в близости социальной революции, которая не замедлит начаться..."⁵¹)

Э.Варлен назвал Ж.Франкена "одним из самых преданных членов комитета солидарности печатников-литографов"⁵²). Позднее Франкен стал казначеем Федерального Совета парижских секций Интернационала, привлекался по третьему судебному процессу, был участником Коммуны.

К левым прудонистам в какой-то мере примыкал и Жан-Батист Эдуард Мильер - один из редакторов газеты "La Marseillaise", в прошлом рабочий-бочар, ставший затем доктором права и погибший в дни Коммуны. Некоторое время он увлекался идеями Кабе, в период революции 1848 года защищал рабочих ассоциации⁵³). Основанием для того, чтобы считать его причастным к левым прудонистам,

49) "Базельский конгресс Первого Интернационала", Партиздат.М., 1934, стр.58.

49^a) "Dictionnaire...", t.IV, pp.383-384.

50) "Dictionnaire...", t.V, p.151.

51) В.Бурсо-Ландрену 14 февраля 1870г. "Troisième procès...", p.47.

52) Э.Варлен-Э.Обри 18 августа 1868г. "Troisième procès...", p.22

53) "Dictionnaire...", t.VII, pp.363-364.

служат статьи Мильера под рубрикой "Социальный вопрос"⁵⁴). Э.Варлен в письме к Э.Обри указывал, что Мильер освещает в газете те теоретические проблемы, которые отстаивали коллективисты и которые соответствуют принципам, принятым на Базельском конгрессе Интернационала⁵⁵). Б.Малон упоминает Ж.Мильера в числе коллективистов-ораторов на публичных собраниях в Париже в 1868-1869 гг.⁵⁶ Следует заметить также, что и бланкистские идеи наложили отпечаток на его воззрения.

Б.Малон помогает нам выявить и других представителей левых прудонизма во Франции.

Мы уже упоминали Натали Лемель (Дюваль), которая в начале занималась книготорговлей в Кемпере, но вскоре разорилась, переехала в Париж и стала переплетчицей. В 1865 г. она вступила в Интернационал. До Коммуны занималась кооперативной деятельностью, была секретарем инициативной комиссии при Федерации потребительских и производственных кооперативов, с огромным воодушевлением выступала на публичных собраниях, отстаивая коллективистские принципы. Во время Коммуны ее имя становится еще популярней, особенно среди парижских женщин-работниц. Вплоть до последних дней своей жизни Н.Лемель была связана с рабочим движением⁵⁷).

Среди ораторов-коллективистов, о которых пишет Б.Малон, мы встречаем имя Луи Гильома Дебока, одного из представителей первой

Парижской комиссии, редактора ее органа "La Tribune ouvrière". В дни Коммуны он возглавлял Национальную типографию⁵⁸). Примечательно, что в изученных нами документальных источниках имя Луи Дебока почти не упоминается.

Таким образом, к имеющемуся уже списку левых прудонистов можно добавить Натали Лемель и Луи Дебока.

В своем перечне коллективистов Б.Малон приводит и Луи Шалена⁵⁹). Шален стал членом Интернационала только в марте 1870г.⁶⁰). На третьем судебном процессе он произносил защитительную речь от имени обвиняемых. В этом выступлении прослеживается неизжитое еще влияние прудонизма. И.А.Бах относит Л.Шалена к правым прудонистам⁶¹). В Коммуне Шален примыкал к бланкистам, а после ее поражения, эмигрировав в Англию, входил некоторое время в состав Генерального Совета. Впоследствии примкнул к анархистам. Приведенные сведения о Луи Шалене не дают нам веских оснований для того, чтобы определенно включить его в состав левых прудонистов.

Имена участников Коммуны Альбера Тейса, а также ветерана французского рабочего движения, члена ФКП Зефирена Камелина хорошо известны. — Однако мы располагаем крайне незначительными сведениями об их деятельности среди французских профессиональных обществ в период Второй империи, а также об их теоретических взглядах. Все же нам кажется не вполне аргументированным утверждение Ф.А.Хейфеца, что Тейс был "одним из наиболее ярких представителей правых прудонистов в Коммуне"⁶²).

58) "Dictionnaire...", t.V, pp.246-247.

59) В. М а л о н. Op.cit., p.312.

60) "Dictionnaire...", t.V, p.44.

61) "Первый Интернационал". Часть П. 1870-1876, "Мысль", М., 1965, стр.46.

62) "Парижская Коммуна 1871 г.". Часть I, стр.344.

54) "La Marseillaise" (Décembre 1869-janvier 1870)

55) Э.Варлен - Э.Обри 25 декабря 1869 г. "Troisième procès...", p.p. 34-35.

56) В. М а л о н. Op.cit., p.312.

57) "Dictionnaire...", t.VII, pp.II4-II5, В.Малон.Op.cit.,p.312.

И.А.Бах, например, не относит А.Тейса к правым прудонистам⁶³. Действительно, Альбер Фредерик Жюль Тейс вступил в Интернационал в первые же месяцы его существования, участвовал в получившей известность стачке парижских бронзовщиков весной 1867 г.⁶⁴). Общество бронзовщиков Парижа послало его на Брюссельский конгресс. Здесь он вошел в группу "меньшинства", возглавляемую Толеном⁶⁵). Б.Малон пишет, что Тейс был одним из мютюэлистов-ораторов на собраниях⁶⁶). В конце 1869 г. А.Тейс принял непосредственное участие в создании Парижской федеральной палаты рабочих обществ и занимал там пост одного из секретарей.

После падения Коммуны Тейс уехал в Англию, где в 1871 г. был членом Генерального Совета Интернационала. В это время он переживает большой идейный подъем. К.Маркс писал Ф.Зорге, что Тейс, "подобно всем "мыслящим" французским социалистам, явился в Лондон последователем Прудона, но здесь под влиянием личного общения со мной и добросовестного изучения "Капитала" он совершенно изменил свои убеждения"⁶⁷).

Можно предполагать, что на эволюцию взглядов Тейса серьезно повлияли как его опыт работы в Коммуне, так и в Интернационале в предшествующий период. Тем не менее, его разрыв с прудонизмом произошел сравнительно поздно.

То же самое можно сказать и о Зефирене Камелина, проделавшем сложный путь от правоверного прудониста, лично знакомого с

63) "Первый Интернационал". Часть II, стр.65.

64) "Парижская Коммуна 1871 года" (перевод с французского), стр.468.

65) "L'Opinion Nationale", 13 Septembre 1868; "Le Siècle", 18 Septembre 1868; "La Voix de l'Avenir", 4 Octobre 1868.

66) В. М а л о н. Op.cit, p.312.

67) К.Маркс - Ф.Зорге 5 ноября 1880 г. Соч.т.34, стр.379.

Прудонем, до члена Французской Коммунистической партии. Рабочий-бронзовщик, подписавший в 1863 г. "Манифест шестидесяти", он был в числе первых учредителей Интернационала во Франции, выступал на Женевском конгрессе. Как и Тейс, внес заметный вклад в организацию помощи бастовавшим бронзовщикам в 1867 г. и создание федеральной палаты рабочих обществ Парижа⁶⁸). Б.Малон включает З.Камелина в ту же мютюэлистскую группировку, что и Тейса⁶⁹). Г.Лефрансе пишет о З.Камелина, что он был "мютюэлистом, но в меньшей степени доктринер, чем его друзья"⁷⁰).

Из источников видно, что в годы Второй империи З.Камелина, как и А.Тейс, в целом поддерживал правых прудонистов.

Огюстен Жермен Авриаль известен как профсоюзный деятель, один из главных основателей и председатель синдикальной камеры рабочих-механиков Парижа, член Коммуны, где он входил в Комиссию труда и обмена⁷¹). Б.Малон зачисляет Авриаль в уже упоминавшуюся группу мютюэлистов⁷²). Конкретными данными о его воззрениях до Коммуны мы не располагаем. Известно, что именно Авриаль был одним из инициаторов знаменитого "Декрета о пустующих мастерских", имевшего социалистическую окраску.

Также ничего не известно нам и о теоретических взглядах Адольфа Альфонса Асси. Правда, П.М.Керженцев, сообщая краткую биографию Асси, повторяет, что он был левым прудонистом⁷³), но такое утверждение ничем не подкрепляет. Имя этого рабочего-механика появилось в газете "La Marseillaise" после того, как он возглавил

68) "Dictionnaire...H, t.VI, pp.466-468.

69) В. М а л о н. Op.cit, p.312.

70) G. L e f r a n c a i s. Souvenirs d'un révolutionnaire. Bruxelles, [1902], p.317.

71) "Dictionnaire...", t.IV, pp.161-162.

72) В. М а л о н. Op.cit, p.312.

73) П.М. К е р ж е н ц е в. Ук.соч., стр.197

знаменитую стачку в Крезе в январе 1870 г. Ранее Асси служил в войсках Гарибальди. Официально он не был членом Интернационала, но разделял его принципы, как сам заявил в своем выступлении на третьем судебном процессе⁷⁴⁾. В целом, имеющиеся у нас сведения об Асси недостаточны, чтобы причислить его к левым прудонистам.

Рабочий по выделке искусственных цветов Огюст Брион (Луи Альфред Брион) был охарактеризован А.Тома как "главный герой народных собраний, накануне никому неизвестный, а теперь идол всей аудитории"⁷⁵⁾. Брион энергично боролся против империи, за что не раз подвергался арестам. Авторы IV тома "Биографического словаря" считают его мютюэлистом⁷⁶⁾. Он являлся членом Федерального Совета парижских секций I Интернационала и ЦК 20 округов. 16 апреля 1871 г. на дополнительных выборах был избран в Коммуну, но отказался от своего мандата, так как не получил необходимого числа голосов.

Другие французские историки называют Бриона активным революционным деятелем, антипрудонистом⁷⁷⁾.

Версальский автор Г.Де Молинари называет Бриона "некоммунистом"⁷⁸⁾. Приводимая Де Молинари одна из резолюций, предложенная Брионом собранию⁷⁹⁾, дает основания согласиться с мнением Б.Малона и Г.Лефрансе, которые отмечают, что теоретические воззрения

74) "Dictionnaire...", t.IV, pp.142-143. См. также "Troisième procès...", p.142.

75) А.Тома. Вторая империя (1852-1870) в серии "Социалистическая история (1789-1900)" под редакцией А.Дореса, тт. X, XI, 76) "Dictionnaire...", t.II, pp.420-422. СПб, "Даль", 1908, стр.310.

77) "Парижская Коммуна 1871 года" (перевод с французского), стр. 446.

78) G. De Molinari. Le mouvement socialiste et les réunions publiques avant la révolution du 4 septembre 1870. Paris, 1872, p.17.

79) Ibid., pp.15-17.

Бриона были весьма электичны: он с равным энтузиазмом нападал на собраниях и на коллективистов, и на мютюэлистов⁸⁰⁾.

И, наконец, к левым прудонистам некоторые авторы относят таких прогрессивных представителей французской интеллигенции, как О.Верморель, Г.Лефрансе и Ш.Лонге.

П.М.Керженцев, очевидно, не был уверен в том, что известного коммунара Вермореля можно считать левым прудонистом. Систематизируя взгляды Вермореля на основе его книги "Le parti socialiste" П.М.Керженцев делает акцент на том, что Верморель никогда не был революционером и "представлял себе экономическую систему общества в духе чистого прудонизма"⁸¹⁾. Б.Малон называет О.Вермореля среди мютюэлистских ораторов публичных собраний⁸²⁾.

Видный коллективистский оратор на собраниях в Париже, активный деятель Коммуны, республиканец Густав Лефрансе (Густав Адольф Лефрансуа)⁸³⁾, хотя и примыкал к "меньшинству" в Совете Коммуны и в какой-то мере испытал на себе влияние Прудона, не был левым прудонистом. "Я никогда не принадлежал ни к одной из этих групп, - писал он о борющихся внутри Коммуны группировках, - это, несомненно, вопрос темперамента"⁸⁴⁾.

Журналист Шарль Феликс Сезар Лонге⁸⁵⁾ участвовал в работе конгрессов I Интернационала, выступал на собраниях, входил в состав Совета Коммуны. Однако, нет никаких сомнений в том, что он

80) В. М а л о н. Op.cit., p.312, G. L e f f r a n s e a i s, Op.cit pp.310, 323, 329.

81) П.М. К е р ж е н ц е в. Ук.соч., стр.20.

82) В. М а л о н. Op.cit, p.312.

83) "Dictionnaire...", t.VII, pp.90-93.

84) G. L e f f r a n s e a i s, Op.cit., p.2.

85) "Dictionnaire...", t.VII, pp.181-183.

не был левым прудонистом. Наиболее убедительное подтверждение этому - его упорное отстаивание прудоновского принципа мелкой земельной собственности на Лозаннском и Брюссельском конгрессах Интернационала. Б.Малон, Г.Дефрансе и даже Г.Де Молинари, пишут, что Лонге был митраэлистом и обрушивался на публичных собраниях на коммунизм⁸⁶⁾.

В настоящее время советские историки I Интернационала пришли к заключению, что Лео Франкель, Огюст Серраме и Эжен Дюпон должны быть отнесены к той небольшой группе французских рабочих, которые по уровню теоретических взглядов близко подошли к марксизму.

Итак, в начале 1868 г. в связи с отходом сторонников Прудона от его теоретических догм складывается ядро левых прудонистов и выкристаллизовывается их состав. Это ядро составляли: Э.Варлен, Б.Малон, А.Комбо, к которым после создания газеты "La Marseillaise" в конце 1869 г. примыкал Ж.Б.Мильер. Представителями левых прудонистов были: А.Делакур, Э.Ландрен, Ж.Эмбер, А.Лемонье, А.Боден, Ш.Монье, С.Утье, В.Бурсо, Ж.Франкен (Кольма), Н.Лемель, Л.Дебок, к которым в определенной степени можно отнести Э.Обри и Л.Шалена, а также другие деятели рабочего движения Франции, имена которых до нас не дошли.

Левые прудонисты были, в основном, членами парижских секций I Интернационала, но мы можем обнаружить их также в Лионе, Марселе и окрестностях этих городов, в Руане и Лиможе, т.е. в опорных пунктах Международного Товарищества Рабочих во Франции.

о Парижской коммуне - документы, исследования, мемуары, публицистика, пьесы, стихотворения, романы, живопись и графика, радиопередачи и фильмы
http://vive-liberta.narod.ru/biblio/biblio_1.htm#commune

86) В. М а л о н. Op.cit., p.312; Г. Д е ф р а н с а и с. Op.cit., p.320; Г. Д е М о л и н а р и. Op.cit., p.14.